

H/INT91

H
P d

XIX Curso Interdisciplinario de Derechos Humanos
Conferencia de Clausura
9 de agosto de 1991

Viernes 9 29/8/1991

1

Apertura
a Cierre

DESAFIOS EN DERECHOS HUMANOS

Lic. Sonia Picado S.

Quisiera comenzar por una reflexión que me parece ~~es~~ pertinente. Esta América tan inesperada, tan desafiante, tan dura, incluso en su naturaleza. Piensen que en otras latitudes puede darse una Torre Eiffel o un Monumento a Washington, nosotros nuestra cultura, nuestras tradiciones, nuestras casas de adobe coloniales, tradicionales, todas se han perdido, se pierden por los terremotos y nada sería la cultura, es la pobreza que se acrecienta con cada uno de estos movimientos. Piensen que Managua no se recuperó del terremoto del 72 -- el dictador se llevó el dinero, y nunca pudo superar lo que fue ese terremoto. Hace tan poco unos meses, Puerto Limón la zona más pobre de Costa Rica se vió afectada por el terremoto y una débil infraestructura que pagamos a duros precios mientras pagamos la deuda al mismo tiempo, se viene abajo. Hoy de nuevo, un pequeño pueblo, Los Pozos, sufrió anoche el impacto de un terremoto. Afortunadamente en nuestro país ha habido bastante previsión sobre sismos y no tenemos muertos que llorar y yo creo que

CEDO-7913
MFN - 10410

este es el principal, la vida humana y no un poco el escismo de cada uno de nosotros que le duele ver quebrarse el plato de la abuela o la tacita de la tia o alguna de las cosas que queremos, que son esas pequeñas vanidades humanas; pero si queria que nos sintamos un poco solidarios con todos estos pueblos nuestros que sufren tanta tragedia ademas de la naturalesa. Eso significa que, quienes vivimos en América tenemos que enfrentar estos retos; tenemos que decir: es una lucha mas y darle la mano a los que se han visto mas perjudicados.

En materia de desastres hemos visto en estos días desastres de tipo general pero que quiero que ustedes tomen como desastres de tipo personal personal porque todo desastre si es solo general, nunca va a ayudar a la causa de los derechos humanos. A pesar de las olas, o precisamente porque las hay como señaló uno de los participantes, tenemos el reto de montarnos en ella y no dejar que nos ahogue. Algunos sostienen, en una nueva manera de leer a Hegel, que occidente en este momento de superación de contradicciones, ha logrado ~~su~~ su pleno desarrollo y ha ^{llegado} ~~llegado~~ al fin de su historia. Pienso que es todo lo contrario, América Latina demuestra que somos precisamente una región ~~preferida~~ y llena de contradicciones, contradicciones trágicas pero que

que nos es lo que nos permite hacer historia. La lucha de la conciencia, surge el punto que puede ser el sujeto constitutivo y que me parece que es el que debemos de tener en mente. No queremos el silencio de las dictaduras sino una vida de pensar, ni crear, ni sonar; queremos entonces estos nuevos espacios retadores pero vivos.

Lo que había pensado hacer ahora y lo que voy a compartir con ustedes es tomar el programa del curso porque el programa del curso es en si mismo nuestro gran desafío. Nosotros consideramos que los temas que están incluidos en el curso, lo están porque son los temas prioritarios en la discusión en América Latina en derechos humanos y, si ustedes han venido y han peleado por el puesto que tienen aquí, han competido con cerca de 600 solicitudes, es porque quieren saber, porque quieren estar comprometidos con la causa de los derechos humanos. Entonces, de que hemos hablado en estos días, cuales han sido los temas del curso, por qué están aquí, cuál es ese eje central; y cuál fue el primer tema que tocó Pepe Zalaquett. Precisamente uno de los grandes desafíos de América Latina, la superación de la dualidad entre el concepto y la realidad. Los latinoamericanos hemos vivido demasiado de conceptos, de fórmulas muertas, de frases lindas, de constituciones llenas

de tristes en honor a la libertad, a la igualdad, a la fraternidad pero hemos desconocido en la realidad toda esa literatura. Creo que como señaló Pepe es un momento fecundo y peligroso pero que es muy importante estar conscientes de él para poder superar esta dualidad.

Creo que en 1980 el tema de derechos humanos es el tema de la confrontación, el tema que hace que la conciencia del mundo se de cuenta de las violaciones tremendas que ocurrían en nuestra América. En los 90 no sólo tenemos que seguir muy a menudo con esa confrontación y, desgraciadamente hacerla valer en donde sea necesario, sino que además tenemos que aceptar el reto de que derechos humanos es el tema por excelencia de la ética política actual y eso implica otros espacios, otras actitudes, otro tipo de labor.

Quisiera decir también que en este curso comenzamos por hablar del sistema internacional porque creemos que hay un Derechos de los derechos humanos y eso es muy importante; si bien el derecho no es todo y, sobre esto hemos insistido, la norma no se agota en la norma, está toda la realidad social, toda la realidad económica, todos los valores pero la norma es importante. Y, el derecho de los derechos humanos es precisamente el derecho que está cuestionando el derecho

internacional tradicional. Si ustedes se ponen a ver el derecho tradicional internacional seguía manteniendo al Estado como un eje soberano. Sostenemos con el derecho internacional de los derechos humanos que hay normas que ningún Estado puede violar y que además, como señaló José Thomépon, gracias al sistema de los derechos humanos existe una conciencia común de la humanidad y sabemos que hay un ius cogens, sabemos que hay derechos y ésto se ha repetido en el curso que ningún Estado puede violar. Esta es una superación del concepto de soberanía de Estado. Me parece que también debemos verla en relación con la sociedad civil porque nuestros Estados latinoamericanos han tenido una actitud totalmente vertical, no han sido las nuestras sociedades democráticas, ese verticalismo sólo se puede romper quebrando esa concepción del Estado, sobre todo de un Estado totalitario, de un Estado reforzado por políticas de seguridad nacional para precisamente que esa sociedad civil, esos grupos de organizaciones no gubernamentales nos den una verdadera democracia.

Quisiera señalar, que tanto Edith Marquez como Tom Buergenthal nos hicieron ver las deficiencias, los problemas, los obstáculos que tienen la Comisión y la Corte para funcionar. Creo que la Comisión Interamericana ha

juzgado un rol, sobre todo histórico, muy importante en América Latina. Recordemos exclusivamente dos casos puntuales Argentina y Nicaragua. Pero la Comisión puede y debe tener un rol más activo. La Corte comienza en una etapa incipiente a hacerse sentir y la Corte tiene que fortalecerse e intentar mejorar el sistema interamericano. A pesar de esta frustración, permítame decirles que como Juez de la Corte me sentí sumamente emocionada en las dos últimas audiencias --una en el caso de Perú, otra en el caso de Guatemala, donde intentamos a través de medidas salvar vidas humanas. Tanto el gobierno de Perú como el gobierno de Guatemala llegaron a la Corte, han tomado medidas y pienso que si podemos salvar una sola vida ya la Corte vale la pena, pero tenemos que salvar muchas vidas porque es irónico que una Corte de Derechos Humanos en un continente que ha tenido las violaciones que tenemos de derechos humanos no tenga trabajo porque la Comisión no se lo remite o porque los Estados no la aceptan. Ahí, participantes, tienen ustedes un reto, la promoción de la ratificaciónes, la promoción de la labor de la Comisión en la Corte, el fortalecimiento del sistema y, no vayamos solo sobre la Comisión y la Corte que son el eje del sistema, pensemos en la OEA. La OEA está débil, la OEA no nos da la respuestas; incluso, ha habido grupos como la Comisión Santord que

senado Roberto, que hemos peleado y hemos dado batallas que pudieron haberse dado dentro del seno de la OEA. Es Naciones Unidas la que está jugando un rol importante en los momentos de pacificación y en las conversaciones y en los diálogos, y me parece a mí que los procesos regionales son entonces muy importantes y que la OEA no puede estar ausente, no la podemos dejar destruirse en un momento de unión de continentes, en un momento de transición democrática.

Quisiera decir que de estos grandes temas jurídicos, el curso paso a lo que nosotros consideramos retos específicos pero retos también indispensables de analizar por cualquier americano que esté en este momento consciente del tema de derechos humanos. Rodolfo Stavenhagen nos habló de las poblaciones indígenas. Es el tema más antiguo, más nuestro pero más olvidado; el Instituto ha hecho investigación, educación, capacitación electoral para pueblos indígenas pero creo que nadie ha hecho suficiente y pienso que en este momento de cara al 82 no lo dejemos que sea simplemente un "encuentro de culturas" casi folklórico y casi para llevar la culpa de los europeos y la nuestra propia. Digamos realmente que adquirimos un compromiso por mejorar la condición de nuestros aborigenes.

- 6 -

the first time in 1970, and has been increasing ever since.

so que no nijos sey, con gran perejil.

卷之三

NOTAS SOBRE A HISTÓRIA DA MUSICA

t. $\varphi^{(2)}(x)$ (φ — а нулю в x) — *всегда* однозначно определяется из условия (2.1) для $\varphi^{(1)}(x)$.

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution.

卷之三

Ergonomics in Design, Vol. 19, No. 3, 2008, pp. 169–176
© The Author(s) 2008. Reprints and permission:
http://www.sagepub.com/journalsPermissions.nav
Email: permissions@sagepub.com

卷之三

THE ECONOMIC POSITION OF THE CHINESE IN AMERICA

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 32, No. 1, January 2007
DOI 10.1215/03616878-32-1 © 2007 by The University of Chicago

Sample	Mean	SD	Min	Max	Median	Q1	Q3	Range	Skewness	Kurtosis
Group A	10.5	2.1	6.0	14.0	10.0	8.5	11.5	7.5	-0.2	3.5
Group B	12.0	1.8	8.5	15.5	12.5	10.5	14.0	7.0	0.5	3.0
Group C	13.5	2.3	9.0	17.0	13.0	11.0	15.5	8.0	0.8	3.2
Group D	11.0	2.0	7.0	14.0	10.5	8.5	12.5	7.0	-0.1	3.4
Group E	14.0	1.9	10.0	17.0	14.0	12.0	16.0	7.0	0.3	3.1

presente en el tema de la mujer, y mujeres viñales tienen la

el sector minero y de la construcción, que vienen registrando un crecimiento constante.

the first time, and the author's name is given as "John G. Dill." The book is described as "A Manual of the History of the First Presbyterian Church of New York, from its Organization in 1733 to the Present Time." It is published by the author at 100 Broadway, New York.

que se ha de tener en cuenta es la discriminación de los grupos, que tienen diferentes posibilidades de respuesta, y que no tienen la misma probabilidad de responder a las preguntas. La otra es la discriminación de los individuos, que tienen diferentes posibilidades de responder a las preguntas, y que no tienen la misma probabilidad de responder a las preguntas.

the first time in history that the world's population has reached 7 billion people. This is a remarkable achievement, but it also highlights the urgent need for sustainable development and responsible consumption. The world's resources are finite, and we must find ways to live within our means without compromising the well-being of future generations. This requires a shift away from a growth-based economy towards a more sustainable and equitable model. It also requires international cooperation and a commitment to addressing global challenges such as climate change, poverty, and inequality. As we look to the future, let us remember that the choices we make today will have a profound impact on the world we leave for tomorrow.

Figure 1. The effect of the number of nodes on the performance of the proposed algorithm.

THE JOURNAL OF CLIMATE

MATERIALS AND METHODS

and the other two were in the same condition as the first.

THE AMERICAN HERITAGE DICTIONARY OF THE ENGLISH LANGUAGE

the first time in the history of the world, the people of the United States have been compelled to make a choice between two political parties, each of which has a distinct and well-defined platform.

que el presidente para el desarrollo de la economía social y la cultura.

THE JOURNAL OF CLIMATE

THEORY AND PRACTICE IN THE FIELD OF POLYGRAPHY

He was a man of great energy and determination, and he left a lasting legacy in the field of education.

DRAFT - 06/09/2013 - 10:41 AM

THEORY AND PRACTICE IN THE FIELD OF CULTURAL HERITAGE

Schriftliche Auskunft über die Befreiung von der Zollpflicht

La méthode de l'interrogatoire est une méthode d'interrogatoire qui consiste à poser des questions et à attendre les réponses.

sobre el narrativo. Pienso que con ese aspecto muy elevado

SOMETHING TO SAY AND SOMETHING TO DO 41

considerar decir si somos más ricos en el contenido de información.

SCHAKENDESSEN

fundamentalmente la superación de la democracia liberal, que necesitamos una democracia participativa, una democracia de partidos políticos, de grupos de presión, de ministros, de cooperativas, una sociedad viva en donde el individuo aislado no cuenta sino el individuo que realmente a través de un grupo hace sentir. Hemos vivido engañando a nosotros de que por tener un voto contamos. Pero se necesita una sociedad organizada y eso nos lleva también a otro gran tema que es el tema de la sociedad civil, de las organizaciones no gubernamentales pero que estrechamente ligada a ese excelente tema que desarrolló Augusto Fuentes cuando que es el tema del desarrollo. Si en América Latina no logramos desarrollarnos, habremos perdido la batalla. En este momento, que le ofrece la democracia a todos incluyendo al pobre campesino o a la mujer marginada, la democracia tiene que tener un contenido y ese es el reto del desarrollo y me parece muy válido hablar aquí del gran desafío que significa dejar de hablar del desarrollo con el universo de los do, dejar de hablar del desarrollo con criterios prenorteamericanos; el desarrollo tiene que ser un desarrollo humano que tome en cuenta el índice de educación, el índice de salud y que tome en cuenta, como hace el informe del PNUD del 91, el índice de las libertades. Es muy importante, si ustedes tienen acceso a este informe, ver el informe

ramos, por esta razón las políticas de desarrollo no llegaron nunca a los más necesitados. El desarrollo de hoy sigue sin integrar a la población indígena; el desarrollo de hoy sigue todo no integrado a la mujer, no integra al campesino; al contrario lo marginó, aumentó el analfabetismo de las ciudades y tenemos en estos momentos ciudades innúmeras con formación, con educación, con miseria. Aquí es donde veo siente que la sociedad civil tiene que asumir también el reto, que las organizaciones no gubernamentales tienen en su mano dar un giro importante a nuestra realidad política y social. Porque en lo económico gran parte del sistema informa de la pequeña empresa, de las cooperativas etcétera manejada precisamente por organismos no gubernamentales de distintos criterios, pero creo que en este caso de lo político y la integración a la que tenemos que ir hoy latinosamericanos debe comenzar por lo económico porque ya hemos demostrado lo mal que manejamos la política pero no debe olvidar la política; y así también, las once tienen un rol porque si tuvieron un factor determinante como yo diría en los 80, ahora en los 90 deben serlo para la incorporación de la sociedad civil en la vida política del país y estar en la vanguardia no solo de los derechos civiles y políticos sino también de los económicos, sociales y culturales. Pienso que esto no es fácil pero aquí, tanto lógica como ética

Miguel, como Roberto, insistieron mucho en que las cosas tienen que aceptar este reto: que los espacios son diferentes; las denuncias son diferentes; las necesidades son diferentes y que tienen en sus manos esa interpretación necesaria de la sociedad civil.

Los conflictos internos en nuestra América siguen desgarrándose y por razones no sólo políticas sino también económicas y, por esta razón, del futuro no pueden estar ausentes los temas del derecho humanitario, del derecho de los refugiados, el más concreto por ejemplo las situaciones de Estado de excepción y también el análisis y estudio de casos. Creo que es muy importante aceptar el desafío de que hemos estado en guerra. Cuando se dice que en Centro América no ha habido más que conflictos. Ha sido guerra, 10 años de guerra que han afectado incluso a Costa Rica que estaba, si se quiere, un poco al margen pero que llegó a tener un 10 por ciento de la población refugiados o desplazados. Y quiero decir también que la guerra nos dejó otro gran reto que es el reto de los discapacitados -- 40 millones de seres humanos que ignoramos muy a menudo. Pienso que ésto es el reto de cómo superar el conflicto interno, cómo humanizarlo, pero además, cómo comenzar a pensar en la paz y no en la guerra.

propriamente visto este servicio la primera vez que se presentó, en el tema de derechos humanos para el funcionamiento.

Provínciales, están viendo temas como la vivienda, la propiedad, la tierra que ha quedado en manos de las autoridades, las tierras usurpadas y en tensión más de 10 años, mantenerlos a los que se han quedado en la tierra, las personas que han quedado de los temas como el medio ambiente, que toca artesano campesino, donde, en el tema drogas que me dejó un gran dolor sobre todo en la zona rural, porque es el tema de la violencia y de una violencia que no es tan solo de la violencia física, sino que es la violencia emocional, otro tema, que nos duele, porque es tema en donde tanto en el medio ambiente, como en tema de las drogas, como en el tema de la migración, las problemáticas del Norte en conexión con las políticas del Sur. Porque el medio ambiente ya lo hemos analizado y me parece que hay que pensar en este sentido, porque coincidimos en que hay que salvar el medio ambiente pero como lo pedimos a la campesina hondureña, la campesina colombiana o al que viene de Costa Rica que tiene que dejar la tierra con la cual convive; como podemos pedirle a las autoridades marimadas, acuerdos por la vivienda, que cuiden el medio ambiente, las autoridades del Norte no necesariamente son las del Sur y si quiere que nos lo sea tiene que hacer un medio de compensación o algo más efectivo lo dice muy claramente también Augusto Ramírez.

cómo nos va a compensar el Norte sus prioridades que no son necesariamente las nuestras. Y pienso que el caso de las drogas es otro caso típico en donde qué estamos haciendo, si es el único producto que existe en la región andina que en este momento es rentable, qué les estamos ofreciendo a cambio. Me impresiona también que es un reto ya no solo del Perú, de Colombia, es de todos nosotros. En todos nuestros países se está lavando dinero, en todos nuestros países hay corrupción, qué vamos a hacer para esto, y aquí tenemos que darnos la mano con el Norte: todos estamos de acuerdo en combatir las drogas pero no podemos estar de acuerdo en que se nos impongan políticas represivas que llenan nuestras cárceles y que no están solucionando los problemas esenciales: creo que este fue un tema muy cuidadosamente analizado por Diego y que yo lo dejo aquí como uno de los grandes desafíos que tenemos en estos momentos los latinoamericanos, digo los americanos porque realmente es de todos el problema. Si hubiera más foros como éste en los que pudiéramos dialogar con canadienses, con estadounidenses, con el Caribe, creo que sería más fácil entendernos y no que haya tanto divorcio entre sus prioridades y nuestras prioridades -- de nuevo, un Norte rico y un sur pobre, eso no es viable como continente.

Quisiera decir que hoy hubiera querido que se pudiera terminar la mesa redonda sobre el tema de los desplazamientos en América, porque el tema del refugio si bien es muy importante, el refugio es un tema analizado, controlado, muy bien manejado por el Alto Comisionado, por otras organizaciones de ayuda y refugio, pero la tragedia de nuestra América son los desplazados, los desplazados de la miseria, de la pobreza, los desplazados por la violencia y no pudo verse el tema como consta a todos. Creo que es importante tener muy claro que es otro de los grandes desastres, como vamos a ayudar a esa población desplazada por la guerra, por el hambre, a que vuelva a sus hogares, a que se integre, a que forme parte de esa sociedad civil y de esa democracia que todos queremos.

Obviamente, el curso dio un espacio especial al tema de la educación. Creemos que todos los que estamos en este país tenemos que sacar a educar. La responsabilidad de todos, la educación dicen, comienza por el ejemplo y creer en los derechos humanos, el solo hecho de creer en los derechos humanos significa transmitir ese respeto a los derechos humanos, significa transmitir una visión de derechos humanos que es distinta de la visión negativa que se ha tenido durante tanto tiempo. Derechos humanos debe ser de nuevo el tema de

nuestra época y todos tenemos que educar, tenemos que educar porque es la única manera de avanzar, no podemos pedirle a pueblos sin educación que acepten políticas, temas y que acepten una democracia para los que no han sido preparados. Esto significó también talleres en materia de educación y prioridad constante en el tema de parte de los oradores. Creo que educación formal, informal, cualquiera que haya sido las opciones que ustedes hayan dado a través de los talleres todas son válidas. Si hay algo que necesitamos en nuestra América es la educación en derechos humanos de nuestros pueblos.

Quisiera dejar de último, simplemente para mencionar la inquietud y el interés que me dió el taller sobre experiencias. Porque en el taller sobre experiencias ustedes tuvieron un desafío, otro desafío, un desafío diferente: dialogar, fomentar la tolerancia, poder hacer empresas comunes y esto se pudo hacer; los diseños que salieron de los talleres de experiencia fueron muy interesantes; eso significa que se puede trabajar a pesar de tener criterios muy distintos, a pesar de hablar otros idiomas, a pesar de hablar otras visiones. Dejenme insistir en que a veces suena casi trillado hablar de una transición democrática, a veces suena repetitivo insistir en ello pero pensemos que, qué alegre por alguna vez que no se nos vea

como el continente de las dictaduras, como el continente de la corrupción sino un continente en el que hay esperanzas. No es fácil, no nos ayuda ni siquiera la naturaleza, pero de nuevo tomemos esto como una lucha, como una lucha de la cual sigamos y salgamos fortalecidos y pensemos con José Martí "...que en la lucha los débiles se quiebran pero los fuertes se prueban."